

EL NOTICIERO PALMA

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Martes 29 de Agosto de 1893

NUM. 830

Colaboracion inédita

UN GENIO MALOGRADO

Manolín iba para genio, solo que se quedó á mitad de camino; hay quien dice que no pasó de la cuarta parte; pero convienen todos en que á la meta de la genialidad no llegó nunca.

Y el caso es que principió perfectamente, ni estudiaba, ni asistía á clase, ni abría los libros de texto, ni logró una vez siquiera salir con incimiento de los exámenes. Desde muy niño tuvo horror al estudio y fué decidido partidario de la santa indisciplinada, lo cual era, según su candoroso papá, indicio seguro del gran valer y del extraordinario mérito del muchacho.

«A mí, decía frecuentemente aquel modelo de padres bonachones, déme Vd. chicos revoltosos y desaplicados, no es.



tudiantes juiciositos y memos que estudiaban mucho y están como papanatas en las clases y luego no sirve para maldita de Dios la cosa.

De todos los grandes hombres está averiguado que fueron malísimos estudiantes; porque limitar la fantasía, cortar los vuelos á la imaginación, reglamentar los vuelos de su espíritu superior es como poner puertas al campo. No hay gran poeta que haya sido Licenciado en nada, cuanto menos Doctor. ¿Quién fué Homero? Un mendigo y ciego por añadidura; qué fué Cervantes, soldado raso primeramente y despues algo así como comisionado de apremios, y ni de uno, ni de otro se dice que tuviera notas de sobresaliente á fin de curso, ni que alcanzase por oposicion el Bachillerato en Artes.

Manolín vale, vaya si vale y llegará á donde no lleguen los que hoy brillan en las asignaturas y ganan premios todos los años. Estudiantes adocenados, po-

bres, mezquinos que aceptan espontáneamente el yugo de la rutina y que no serán en toda su vida capaces de inventar nada, ni de tener iniciativas... Como el padre, para hablar así, no se recataba de nadie y monos de su hijo, está claro que Manolín prosiguió holgazaneando y teniendo en muy poca estima á los nécios que se afanaban para resolver problemas geométricos ó se pasaban horas enteras sobre los libros de física ó de Historia Natural de los cuales decía él con un poeta festivo de aquellos tiempos:

«Quédate aquí lector, estupefacto; si no eres un babieca y reniega en el acto de la costumbre antigua y rancia y sea de estar sobre los libros con gran tacto como gallina clueca,



empollando discursos forasteros que luego salen casi siempre huecos.

A lo cual añadía el poeta aludido y Manolín que

«La ciencia verdadera y provechosa en el globo terrestre, se cria sin cultivo; es la silvestre.»

Y en efecto Manolín que no era tonto por cierto, jamás cultivó nada, y llegó á

los 23 años sin otros conocimientos que la historia de Francia, aprendida en las novelas de Alejandro Dumas, (padre) — desde *Ascamo*, hasta la *Condesa de Chavay*— y un poco de literatura dramática al menudeo que adquirió repasando las críticas de D. Juan de la Rosa Gonzalez, revistero por aquel entonces de *La Iberia* un periódico valiente y muy liberal del que el padre de Manolín, á fuer de progresista entusiasta fué constante suscriptor hasta la muerte de Calvo Asensio.

Las revistas de Juan de la Rosa y las

novelas históricas, hasta cierto punto, de Dumas constituían todo el bagaje intelectual del futuro genio, cuando el padre de este bajó al sepulero sin haber



podido gozar de los triunfos que indudablemente reservaba el porvenir al huérfano.

Lo malo fué que los compromisos políticos de una parte y de otra el mal éxito de algunos negocios habían mermado considerablemente la hacienda del difunto—antes de que fuese difunto, per supuesto,—que Manolo se encontró, muy genio, eso sí; pero sin una peseta, ni de donde le viniera; porque la profesion genio no tiene asignado sueldo alguno en los presupuestos del Estado, y mucho menos en las plantillas de las empresas particulares.

Hubo de pensar, por consiguiente en procurarse ocupacion mas lucrativa que las de leer revistas de teatros y recortar folletines de *La Correspondencia*. No era la empresa tan sencilla como él se habia figurado; encontrar un empleo es mas difícil cada dia y tuvo el pobre Manolín, con su geniázo y todo, que hacer muhús antesala y soportar muchos sañones y oír muchas frescas hasta que



1848,—pago de salarios de acequeros, beneficio de las aguas y obras de los conductos. El jefe político, en decreto de 4 de Mayo de 1849, que puede V. S. leer en el expediente, después de haer constar la conformidad y convenio de las partes, ó sea del Ayuntamiento y del Sindicato, en todo el reparto de aguas formulado por el primero, falló en estos términos: Vengo en declarar que pertenecen al Ayuntamiento de Palma 16 horas de agua de dicha fuente los domingos, ocho el lunes, 16 el martes (nótese que ahora el Ayuntamiento actual, que debe mirar tanto por los intereses del vecindario, sólo recaba para los martes 8 horas, en vez de las 16 que le pertenecen) y ocho horas cada dia los miércoles, jueves, viernes y sábados: que la del lunes debe percibirla de dia, como percibe las demás; pero que no estando conformes las partes con esta declaración usen de su derecho ante los tribunales; y por último, se previene al Ayuntamiento entregue en administración al Sindicato ocho horas de agua todas las semanas, para que éste pueda venderlas ó arrendarlas todos los años en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 15 del Reglamento y á fin de que tenga lugar la aplicación que el mismo previene.» Coincide casi totalmente esta distribución con la que ve-

logró meterse—casi por amor de Dios—en la redaccion de un periódico.

Preguntábanle en todas partes: ¿Y Vd. que es? ¿Que sabe Vd. haer? ¿Para que sirve? ¿Que estudios ha hecho? A todo lo cual solamente respondía siempre que «servía para todo», pero que no habia estudiado nada; ni tenia título de ninguna clase, ni lo habia necesitado en su vida porque los títulos no dan ciencia. Un director á quien gustaron aquella sinceridad y aquella frescura lo recibió en su periódico esperando que de aquel muchacho tan animoso y tan leal podría sacarse mucho partido.

Y, en efecto, Manolín se atrevió á todo; fué noticiero, articulista de fondo, crítico de teatros, novelista, autor dramático; pero ¡ay! en ninguno de estos empeños rebasó los límites de la mediana.

De ciencias y de letras ya sabemos como estaba; de mundo estaba poco más ó menos á la misma altura. Ni habia estudiado el corazón humano, ni sabia de las pasiones sino lo que le habia enseñado en Capellanes alguna modista con quien hablaba ó lo que oía al mozo del billar en que jugaba á carambolas. No habia frecuentado otras sociedades, y se agarró á hacer novelas sociológicas.

Ahora Manolín que de todo maldice y para quien no hay autor de talento, ni liberal de valía, ni filósofo de talla, ni hombre que valga bien pagado más de un par de pesetas, ha renunciado á la gloria imposible de adquirir en una sociedad que no la comprende y repite muy frecuentemente: «Esta sociedad está perdida; hasta á los genios les carga que sepa algo.

24 Agosto 1893.

A. SANCHEZ PEREZ.

(Prohibida la reproducción en esta isla.)

DESDE MADRID

24 agosto.

No hacia falta ciertamente que ayer se adoptaran las precauciones que hubo aquí en Madrid para la salida del jefe del gobierno. Las autoridades tienen siempre el pretexto de decir que las confidencias que ellas tenían aconsejaban aquellas precauciones, pero aquí nadie creyó que pudiera ocurrir cosa alguna, como en efecto nada sucedió.

nía rigiendo desde tiempos remotísimos. No se alzó el Ayuntamiento contra este decreto, ni tampoco el Sindicato, según resulta del expediente; por manera que el decreto quedó firme y ejecutorio, y ha sido siempre cumplido hasta el atentado del día 25 de este mes. Es de advertir que también consta en el expediente que las ocho horas de agua cada semana que debía entregar el Ayuntamiento en administración al Sindicato, convinose fueran las de la tanda del jueves. Así, pues, quedó convenido y resuelto que los derechos del Ayuntamiento son: 16 horas los domingos, 8 los lunes, 16 los martes y 8 los miércoles, viernes y sábados. Si el Ayuntamiento pretendía más; tenia que acudir al tribunal civil, y no ha acudido nunca. Pero, por lo visto, eso son antiguallas de mediados del siglo, en que todavía se creía en la propiedad particular, en la formalidad y fuerza obligatoria de los convenios, en la eficacia de los decretos de la autoridad superior para la inferior, en el deber de acatar y cumplir fallos ejecutorios; y el Ayuntamiento de Palma, en el año de 1893, á fines del siglo, entiende la cuestión y la resuelve con el temperamento sumarísimo que he tenido la honra de exponer á V. E.

(Continuará.)

DOCUMENTOS DEL SINDICATO

II. segundo recurso

(CONTINUACION)

Bastan ó no bastan para el abaso público las obras fijas que cada semana tiene derecho á percibir, no puede, para aumentar su caudal, impedir las percepciones de agua por las doblas ni por los caños que según la nota toman agua al mismo tiempo que el Ayuntamiento. Sus derechos quedan limitados en absoluto, y sin contemplacion á las necesidades del abastecimiento público—después de todo muy elásticas—quedan limitados á la cantidad que en el expediente se convino, esto es, al caudal, abundante ó escaso, como sea, que lleve la acequia durante las horas de los dias marcados con las mermas legítimas que imponen las doblas y algunos caños. Lo dice la misma nota y lo atestiguan el estado posesorio que ha sido en esa forma en todo tiempo. Si no hay agua suficiente para el vecindario, el medio de proporcionársela es bien sencillo, y lo ha empleado el Ayuntamiento varias veces: compra la que hace falta, y los regantes, aunque la necesiten para sus huertas, la han facilitado siempre por su precio (aun así hay perjuicio), pues sa-

ban posponer (dígase lo que se quiera en el Consistorio) sus propios intereses á los del vecindario, en la medida que se acostumbra en estos casos. Es que se quiere que renuncien al agua sin indemnizacion ninguna? Tanto valdria como que en épocas de epidemia los médicos tuvieran que presentar sus servicios gratuitamente y los farmacéuticos que proporcionar de igual manera los medicamentos, ó que para construir hospitales de coléricos se entrase á saco las fábricas de ladrillos y los almacenes de maderas, sin indemnizar á los propietarios. No; las sangrías de las doblas y de los caños que perciben agua al mismo tiempo que el Ayuntamiento, no son á modo de parásitos tolerados, como ha querido suponer: son derechos civiles tan firmes y tan respetables como el de la ciudad y que coexisten con ellos, según el propio Ayuntamiento ha confesado. Porque resulta del expediente aludido, que, después de pasada aquella nota por el Alcalde al jefe político, comunicó este último al Sindicato, que se conformó con todo, menos en que las ocho horas de la tanda del lunes fuesen de dia, y pretendió además la tanda del jueves, (que el Ayuntamiento se adjudicaba en la nota, para destinarla á lo que prescribe el párrafo 2.º del artículo 15 del Reglamento de 19 de Octubre de

El señor Sagasta ha realizado su viaje á San Sebastián sin novedad alguna en el camino y los amigos del general López Dominguez aseguran que ha llevado los decretos de las reformas militares para publicarlas en la *Gaceta* en un plazo que no excederá de tres ó cuatro días.

Cuando esto se ha sabido, no han podido ocultar su desencanto los que venían hablando de que se plantearía ante la reina la cuestión de confianza. Que haya un malestar en el país, propio de las grandes reformas económicas, que al fin tiene su gravedad, como nadie podrá desconocer, no quiere decir que el gobierno se encuentre en el caso de plantear una cuestión de aquella índole, comprendiendo que por hoy y mientras no ocurrieran sucesos muy extraordinarios, no está la reina en condiciones de hacer un cambio político.

Plantear la cuestión era tanto como tratar de arrojar sobre la reina la responsabilidad de lo que ocurra en el porvenir, por consecuencia de la política que ha venido haciendo este gobierno, ó contraer éste la responsabilidad de los males que podría reportar á la dinastía un cambio político; porque si los partidos que turnan en el poder se declaran impotentes á los pocos meses ¿qué se puede esperar para el porvenir?

No hay pues la tal cuestión de confianza. Pudo haberla cuando el gobierno presentó á la reina su plan económico; la pudo haber si las Cortes hubieran rechazado este plan y hasta cuando se sancionaron las leyes si se quiere; pero ya después, para cumplir una ley que se plantea la cuestión de confianza?

Aparte de esto, como ya he dicho antes, hay el malestar que causa el planteamiento de tanta reforma; y por otra parte, los revolucionarios están á la capa para aprovecharse de cualquier tropiezo que tenga el Gobierno.

Ayer insistía el ministro de la Gobernación en sus temores de que algo ocurra, organizado por dichos elementos, pero sin ser un movimiento serio, ni contar con el apoyo del elemento militar; no hay que decir que los movimientos en los cuales sólo interviene el elemento civil, jamás han prosperado en este país.

Con estas impresiones, ocurra algo ó no suceda nada, pasaremos lo que resta de verano y la mirada de todos irá fijándose en otra serie de cuestiones muy importantes, que son cuantas se refieren á los problemas económicos y financieros.

El ministro de Hacienda tiene grandes esperanzas en sus presupuestos, confiando que mejorarán el crédito nacional; pero hasta hoy están los valores en baja y los cambios en alza, y para dentro de poco hay que acometer un problema de trascendencia, que es el empréstito.

No tiene menos importancia la negociación que habrá de comenzarse muy pronto con Francia para intentar un tratado de comercio, ó por lo menos, una inteligencia comercial favorable á nuestros vinos; y esta es una cuestión en la que precisa que tengamos no sólo levantado nuestro crédito, sino que la cámara francesa nuevamente elegida, no tenga las intransigencias proteccionistas que la anterior.

El día no ofrece otras novedades.

NOTICIAS

De Felanitx

Deseando evitar escenas tumultuosas y poco edificantes, dispuso nuestra Alcaldía el martes por la tarde la publicación de un bando que prohibía la formación de grupos mayores de tres personas en la vía pública, mientras durasen en esta ciudad las operaciones de embargo por débito de consumos; cuya continuación se llevó á cabo á la mañana siguiente y sin que hasta la hora presente hayan tenido las autoridades necesidad de reprimir la ligereza del público, que demostró en esta ocasión obrar con la sensatez que es indispensable.

Aunque escasos, hay ya propietarios que han empezado en sus viñedos la vendimia, estando también muchos otros dispuestos á empezarla en breves días. En cuanto á cantidad nos parece que será la cosecha actual una de aquellas que ni pinchan ni cortan, sin embargo que eso parece importa poco á los viticultores que no conocen aún qué precio va á alcanzar su producto. En cuanto á calidad luego veremos.

—Desde el 1.º al 10 de Septiembre

inlusive estará abierta en el sitio de costumbre la recaudación voluntaria de la contribución territorial é industrial.

—No se ha rematado hoy la subasta verificada de las fincas que pertenecieron al ex-recaudador de consumos de esta ciudad. En su consecuencia se verificará una segunda subasta, para la cual se anunciará oportunamente el día y hora de su celebración.

—Se encuentra en nuestra ciudad, girando una visita, el inspector del timbre en esta provincia D. Miguel Catañy y Salvá.

Dice El Noticiero de anoche:

«Se nos dice que los fabricantes de esta region han contrido acuerdos importantes y de trascendencia para el día en que se comiencen á cobrar los nuevos tributos.

No garantizamos la noticia, pero será bueno tenerla en cuenta para que á ella se atengan los encargados de prevenir las manifestaciones de la opinion.»

La prensa de Tortosa se muestra muy alarmada por el gran número de brazos que en aquella localidad se hallan en la más estantosa miseria.

También se muestran en la misma localidad, muy disgustados, los vigilantes de consumos, quienes quieren declararse en huelga por no haber cobrado el sueldo correspondiente al pasado mes de julio.

Varios pueblos de la provincia de Tarragona, según version, se niegan á pagar la contribucion por motivo de que les es de todo punto imposible el hacerlo, dada la gran carencia de fondos en que se encuentran.

El Gobierno señor Larroca mandó ayer una comunicacion al alcalde señor Henrich, para que hiciese desaparecer un foco de corrupcion, de la calle de la Seca, en el patio de dentro el edificio denominado «La Seca», antigua casa moneda.

A partir del 1.º de septiembre próximo, el servicio de la recaudacion de las contribuciones, impuestos, rentas y derechos del Estado, quedará á cargo de la Direccion general del Tesoro, que será secundada en las provincias por los delegados de Hacienda, los tesoreros, los recaudadores ó los Ayuntamientos, cuando ejerzan funciones de tales, y los agentes ejecutivos.

Los organizadores de la Exposicion de Chicago han ideado un espectáculo desagradable, pero que no por eso deja de atraer gente.

Se titula el tal espectáculo «La danza del sol», en ella toman parte dos jóvenes pieles rojas, que se hieren con afilados cuchillos y se arrancan pedazos de carne que engullen como si se tratara de un «roastbeef» á cosa análoga.

Esta extraña danza constituye la gran atraccion de los visitantes de Chicago, pues, según el telegrama de «The Standard» que tenemos á la vista, el primer día acudieron á presenciarla 40.000 personas entre las cuales figuraban bastantes señoras.

Se ha ordenado por telegrama á los gobernadores de Barcelona, Tarragona, Cádiz, Huelva, Coruña y Vigo, que despidan á lazareto sucio los vapores «Saint Pierre», «Prince Boudouin», «Recco», «Rio Tejo» y «Peninsular», los cuales han salido á los indicados puntos.

El crucero «Infanta María Teresa»

Este nuevo buque, con que quedará aumentada nuestra marina de guerra, empezó á constituirse el año 1889. El 20 de agosto se colocó la roda, el 26 de diciembre el codaste, y en 30 agosto de 1890 fué botado al agua.

Dimensiones principales.—Eslora, 403 metros entre perpendiculares, y 110 de fuera á fuera.

Manga, 19 metros.
Puntal, 14 metros.
Cálado á pepa 7 metros y á proa 6.
Andar con tiro natural 18 millas, y 20 con tiro forzado.

Desplazamiento, 7.000 toneladas.
Consta, además, de 113 cuadernas, seis calderas principales y dos auxiliares; dos máquinas principales de tri-

ple expansion para 13.000 caballos de fuerza.

Su aguada en tanques de proa para 34 toneladas, 31 en pepa y 480 en lastre.

Artillería.—Ha de ser armado de 10 cañones de 14 centímetros, sistema Honoria; dos de 28 del mismo sistema; ocho de 57 milímetros, de tiro rápido; ocho ametralladoras, cañon de 37 milímetros, y dos de 11; dos cañones de tiro rápido, de 70 milímetros, y ocho tubos lanzatorpederos.

Dotacion.—Tres comandantes, 20 oficiales, 18 condestables, 9 contramaestres, 23 maquinistas, 20 maestranzas, 100 fogoneros, 58 cabos de cañon, 42 idem de mar, 138 marineros y 26 de infantería de marina.

Embarcaciones menores.—Un bote de vapor de 60 pies de eslora, caza-torpedos. Otro de vapor, de 30 pies, para remolques. Otro igual, salva-vidas. Tres botes de madera, de 42, 35 y 30 pies de eslora. Tres canoas y dos chunchorros.

Marítimas

Correos de la Trasatlántica

LÍNEA DE LA PENÍNSULA A LAS ANTILLAS
El «España» salió el 12 de la Habana directo para Vigo.

El «Ciudad de Santander» salió el 15 de Puerto Rico para Coruña y Santander.

El «Buenos Aires» llegó el 16 á Cádiz de Dumbarton y Glasgow.

El «Antonio López» llegó el 16 á Cádiz de Santander.

El «Alfonso XIII» llegó el 20 de la Habana directo para Santander.

El «Reina Maria Cristina» salió el 21 de Coruña para Puerto Rico, la Habana y Veracruz.

El «Cataluña» salió el 24 de Veracruz para la Habana.

El «San Francisco» salió el 24 de Santiago de Cuba para la Habana.

El «Alfonso XII» salió el 24 á la Habana de la Península y Puerto Rico.

El «Montevideo» salió el 25 á Barcelona para Málaga, Cádiz, las Palmas y las Antillas.

LÍNEAS INTER-ANTILLANAS

El «Panamá» llegó el 15 á la Habana de Nueva York.

El «Habana» salió el 20 de la Habana para Nueva York.

El «Ciudad Condal» salió el 20 de Nueva York para Habana.

El «Méjico» salió el 23 de Colón para Santiago de Cuba.

LÍNEA DE FILIPINAS

El «Isla de Luzón» llegó el 3 á Liverpool de Manila y Santander.

El «Isla de Mindanao» salió el 16 de Singapore para Aden y Barcelona.

El «San Ignacio de Loyola» llegó el 22 á Manila de la Península y Singapore.

El «Santo Domingo» salió el 23 de Cádiz para Vigo y Liverpool.

El «Isla de Panay» salió el 25 de Port-Said para Suez y Manila.

LÍNEA DE BUENOS AIRES

El «Ciudad de Cádiz» llegó el 25 de Barcelona del Plata, Tenerife y Cadiz.

Extranjero

Reforma de Tarifas

Segun otro telegrama de Washington se trabaja con ardor en el asunto de la revision de tarifas, pero antes que el proyecto de ley referente al mismo se halle en estado de discutirse en el Congreso, pasará todavía mucho tiempo, tanto más que el Comité tendrá que oír ó saber las opiniones de todas las partes interesadas en la cuestion.

El gobierno está, á lo que se asegura, en favor de una política de ancha base, y de que cuanto se haga, esté conforme en absoluto con los compromisos contraídos en este asunto por el partido democrático.

El ciclón de Nueva Escocia

Telegrafian de Halifax que segun noticias que se acaban de recibir del puerto de Trehre Fathom, durante el ciclón que pasó recientemente por las costas de Nueva Escocia, se fueron á pique con pérdida de doce vidas, el vapor «Dorcas» y el velero «Etta Steward».

Reina ahora en aquel país la más viva ansiedad por la suerte que le habrá cabido al vapor «Carrol» que proceden-

te de Boston y con 300 pasajeros á bordo debía haber llegado ya hace tiempo al cabo Breton.

Falta asimismo y nada se sabe del yacht «Syvia» de Boston, propiedad del rico y conocido naviero Mister Pratt, con seis excursionistas, el capitán y cinco hombres de tripulacion que dedieran haber fondeado hace dias en Boston.

La crisis norteamericana

Telegrafian de Washington que los demócratas que apoyan á la administracion actual en el Congreso, celebraron ayer una conferencia manifestando al salir de ella á los *reporters* que esperaban en la puerta que en la Cámara popular tendrá el proyecto de revocacion de la ley Sherman sobre la plata una mayoría de cuarenta votos.

Respecto á lo que sucederá en el Senado nada positivo ni probable siquiera puede decirse por ahora.

El Congreso y Mister Carlisle, secretario de la Tesorería, están ahora conformes en que se reduzcan las reservas de oro hasta más abajo de la acostumbrada cifra de 100.000.000 de dollars.

Una reduccion análoga hecha en dichas reservas hará unos cuatro meses, fué precisamente la causa de un gran clamoreo popular, de la excitacion jamás sentida en los círculos financieros de la Union y de la emision de bonos, resultando de todo ello la exportacion inmensa de oro y el pánico que dura aún.

Mejora la perspectiva

Dice un telegrama de Nueva York que á las halagüeñas noticias telegrafias ayer respecto á la mejora que parece iniciarse en la crisis que está afligiendo á los Estados Unidos, se puede añadir hoy la de que empieza á renacer la confianza en todas las ciudades norteamericanas, que las grandiosas factorias de Findlay, en el Estado de Ohio, reanudarán en breve sus operaciones.

Lo mismo sucederá también dentro de corto plazo en la ciudad de Providence, puesto que la Compañía Browne Sharpe, es decir, la fábrica más importante de máquinas agrícolas y aperos de labranza que existe en el Norteamérica continuará sus trabajos. Los dos establecimientos citados dan ocupacion á unos 8.000 obreros.

Hay más: dos de los cuatro Bancos que en una ciudad importante del Estado de Iowa suspendieron hace pocas semanas sus pagos han vuelto á abrir sus puertas para continuar sus negocios.

Blasones y trigo

Telegrafian de Chicago que se ha convenido el enlace matrimonial de Su Alteza el Príncipe Leopoldo Wolfgang, de Isemburgo—Birstein—teniente edecán del ejército prusiano, con la señorita Florencia Pullman, preciosísima joven norteamericana hija de Mister Jorge, el archimillonario y conocidísimo fabricante de los coches de ferrocarril que llevan su nombre.

El citado príncipe, mientras llega el día de la celebracion de los esponsales, está haciendo una detenida visita á los Estados Unidos con objeto de estudiar el desarrollo que va tomando la Agricultura en los Estados del Oeste así como los adelantos más recientes hechos en maquinaria agrícola que se propone el estudioso novio introducir en sus estados de Alemania.

El príncipe vió por vez primera á Miss Pullman el invierno pasado en Chicago.

Dice otro telegrama de Chicago que Mister Harrison, alcalde de aquella ciudad, va á contraer en breve, á pesar de sus 65 años, matrimonio con Miss Annie Howard, ciudadana suya que no tiene más que 30, hermosecos por una dote que pasa de 3.000.000 de pesos fuertes.

Amenazas

Dice un telegrama de Cleveland—Ohio—que Mister Bourman, Consul de los Estados Unidos en Tien-Sin, regresa del Celdste Imperio, portador de una carta del Virey de la China para el Presidente Cleveland.

Segun el contenido de la citada carta, China no hará acto de ningun genero contra los Estados Unidos en concepto de represalias por la ley Geary hasta la época de las sesiones ordinarias del Congreso, pero que si este no revoca aquella ley se romperán las amistosas relaciones que existen ahora entre los Estados Unidos y China, empezando

por expulsarse á todos los norteamericanos del «Imperio del hermano del Sol y del primo de la Luna» (así dice textualmente la epístola).

Mientras llega la citada época los norteamericanos residentes en China no corren peligro alguno ni ellos ni sus haciendas.

Seccion Insular

23 LITROS

La cuestión de abastecimiento de aguas, es á todas luces deficiente. Si esto es así, si todos lo saben, si todos lo comprenden; que obstáculos se oponen á que el Ayuntamiento, emprenda su estudio formalmente de una vez y para siempre.

Las cuestiones con el Sindicato, los *tiquis miquis* habidos entre esta corporación de antiguo abolengo y el Ayuntamiento, llegaron á sacar de su atonía á los representantes de Palma que con su Alcalde á la cabeza y ayudados de los ilustrados ingenieros Molina y Malberty, parecia no habian de dejar de la mano este asunto hasta resolverlo.

Pasó el inminente peligro que la sequía traía aparejado de que los depósitos de Palma se agotaran, y se presentara amenazador sin conflicto de solución difícil si vuelve de nuevo á su abandono el Ayuntamiento, hasta el punto de ser muchos los depósitos particulares de agua que se encuentran agotados, y agotados han estado hasta ayer los depósitos de Palacio y San Pedro que surten un crecido número de fuentes públicas.

El Alcalde accidental Sr. Salas celoso en el cumplimiento de su deber, acompañado del Ingeniero Sr. Malberty y del maestro de obras del Ayuntamiento, practicó dos aforos, uno en la salida del manantial de la mina y otro en las inmediaciones de Tirado.

El resultado fué el siguiente:
Aforo en la salida de la mina 54 litros.

Id. en Tirado 31 id.
Diferencia 23 litros por minuto.
¿Por donde se filtra tan enorme diferencia en el caudal?

No es fácil saberlo, pero es procipto evitarlo.

A nosotros nos parece que no puede seguir abandono tal.

El Ayuntamiento, lo repetimos, está en el caso de poner el asunto en claro de una vez y para siempre.

Ayer entre una y dos de la tarde un rapazuelo de unos diez años que por la caña del Baño conducía un carrito de mano, cayó con tan mala suerte que se causó una herida contusa en una pierna de bastante profundidad.

Conducido á la casa de socorro del Ayuntamiento, se le hizo la primera cura.

Se ha encargado de la dirección de *Las Baleares* durante la ausencia de don Benito Pons, nuestro querido compañero D. Luis Martí.

A la caída de la tarde de ayer, se notaba gran cerrazon en la parte Norte de la isla, interrumpiendo la dudosa luz del crepúsculo de la tarde la viva luz de los relámpagos.

Todos los síntomas eran de lluvia.

La *Gaceta* del sábado llegada hoy publica el decreto y el reglamento para la administración y cobranza del nuevo impuesto sobre las pólvoras y materiales explosivos, y una R. O. del ministerio de la Guerra, reconociendo varios créditos por abonar á alcances de

individuos pertenecientes al ejército de Cuba.

El personal de plantilla segun las nuevas reformas introducidas en Hacienda son las siguientes:

Interventor, D. Carlos Capdepon.

Seccion Interventora

Oficial 2.º, D. Ramon Martinez.—Id. 3.º, D. José Alorda.—Id. 4.º, D. Bartolomé Sureda.—Id. 5.º, D. José Sagristá.—Aspirante, D. Miguel Cladera.—Idem D. Gabriel Montaner.

Seccion de Teneduria

Tenedor de libros, D. Agustin Ledesma.—Oficial 3.º, D. Onofre Gonzalez.—Id. 4.º, D. Luis Gía.—Id. id. D. Agustin Marcó.—Id. 5.º, D. José Serra.—Idem id. D. Jaime Ripoll.—Aspirantes, Don Pablo Morey.—Id. D. Claudio Bonilla.—Id. D. Jaime Moll.—Id. D. Leonardo Bibiloni.—Id. D. Juan Ribas Pons.—Idem D. Jaime Verd.—Portero, D. Juan Garcia Montaner.—Ordenanza, D. Mateo Martorell.

Tesoreria

Tesoroero, D. Alberto Jimenez Coronado.—Depositario Pagador, D. Miguel Jaquotet.—Oficial 3.º, D. Ignacio de las Llanderas Pastor.—Id. 4.º, D. Pedro Fito y Ruiz.—Id. D. Jaime Sancho.—Idem 5.º, D. Pedro Rojas Prieto.—Id. id. don Salvador Ramis.—Aspirantes, Don Pedro J. Ordinas.—Id. D. Gerónimo Pujol.—Id. D. Gabriel Andreu Caldera.—Idem D. Ramon de Pano.—Id. D. Manuel Camacho.—Portero, D. Jaime Estelrich.—Mozo de Caja, Miguel Pons.

Falta la plantilla del personal de la Administracion de Hacienda que hasta hoy no se ha recibido.

Segun nuestras noticias no se esperan cesantías.

A la deferencia que para con la prensa guarda siempre el digno Gobernador de la provincia debemos lá copia del telegrama adjunto remitido por el Sr. Ministro de la Gobernacion.

Madrid 28 (720 m.)

«A causa de haberse negado ejecutar un zafreco la música que tocaba anoche en el Boulevard de San Sebastián, un grupo de mozos prorrumpió en gritos y silbidos, dirigiéndose al Gobierno Civil y después; engrosado por los curiosos, al Hotel donde se hospeda el Sr. Sagasta, dando vivas á los fueros y cantando el zafreco. Intimidados por el Gobernador á que se retiraran y como insistieran en su actitud y agredieran con piedras á los agentes municipales, dicha autoridad ordenó la presentación de la Guardia Civil en el lugar del suceso, y el Capitán General mandó una Compañía de Infantería, cuyas fuerzas reunidas disolvieron á los amotinados, no sin contestar á su agresión con algunos disparos, y resultando un muerto y un herido de aquellos, y un teniente de Infantería, un cabo de la Guardia Civil y varios agentes heridos con pedradas. Los Presidentes de la Diputación y del Ayuntamiento se presentaron al señor Presidente del Consejo á protestar de un atentado tan contrario á la circunspección é hidalguía de aquel pueblo.

Deemos en un colega de la mañana, de ayer:

«El vapor *Cabrera* hizo ayer un viaje á la isla Dragonera llevando una multitud de expedicionarios, muchos de ellos aficionados á la pesca.

Por la noche se hallaba de regreso en este puerto.»

Y tan es así que á la noche se hallaba de regreso, que ni en todo el día salió de nuestro puerto.

La *Gaceta* recibida hoy publica el decreto y reglamento para el pago del nuevo descuento sobre los sueldos del personal de los Ayuntamientos provinciales que asciende al 5 por 100 hasta 1000 pesetas y á 11 por 100 desde 1001 pesetas en adelante.

Los sueldos de los maestros de Instrucción pública que cobren sus haberes por las cajas Municipales están exentos de este impuesto.

Segun noticias la corrida de novillos que tuvo lugar el domingo en Felanitx, defraudó las esperanzas de los aficionados á esta clase

de espectáculos, pues el ganado fué tan inofensivo que se espantaba de su misma sombra.

Hubo gritos y todo lo demás que suele ocurrir cuando se chasquea al público.

Según los nuevos presuquestos, la matrícula para el curso próximo costará 20 pesetas por cada asignatura en las Universidades, 10 en los Institutos, y en las Escuelas Normales por grupo ó por parte de de él, en dos plazos, 25 pesetas.

El 31 del corriente mes terminan las vacaciones escolares, en su consecuencia el primero de Setiembre deben estar todos los Maestros al frente de sus respectivas Escuelas.

Para la fase de luna llena que empezó el domingo á la una y 37 minutos de la tarde, el astrónomo zaragozano Sr. Yagüe vaticina lluvias abundantes; y en efecto, el director de la compañía *Isleña* recibió ayer un telegrama del capitán del vapor *Unión*, participándole que las lluvias torrenciales que caían en Barcelona habian obligado á paralizar las operaciones de carga de dicho vapor, por cuyo motivo hoy no llegará vapor de Barcelona.

El vapor *Nuevo Mahónés* desembarcó el penúltimo lunes en Barcelona siete garañones procedentes de Mallorca y con destino á los Estados Unidos. Por uno de dichos cuadrúpedos se han pagado 4.500 pesetas y todos juntos la suma de 17.175.

Son varios los comisionados que recorren las Baleares y Cataluña para comprar hasta 335 de dichos animales que han sido pedidos en los referidos Estados.

Hoy y mañana se celebrará fiesta cívica religiosa en Estalenchs á la Degollacion de San Juan Bautista y Santa Rosa de Lima.

A la hora de itinerario salió ayer para Mahon el vapor *Menorca*, con 41 pasajeros y variada carga.

Al teniente coronel de infantería D. Adalberto Hevia le ha sido concedida la placa de San Hermenegildo.

O se riega para los carruages, ó se riega para los transeuntes.

Si lo primero, es tan defectuoso en la calle de Arabí, que si no se resbalan las caballerías, es por milagro, tal es la cantidad de barro que se produce; y si lo segundo, como solamente se riega una estrecha faja del arroyo, resulta que todo transeunte, viene obligado á recoger gran cantidad de polvo; con que á ver si se dan las oportunas ordenes para subsanar este inconveniente en dicha calle y otras muchas.

Un muchacho travieso, jugando ayer tarde con un carro se cayó de lo alto de una rueda infiriéndose una herida en la pierna derecha. En la casa de socorro le curó el médico de guardia Sr. Gayá.

El domingo por la noche, un velocipedista atropelló á un niño de corta edad en la calle Mayor del Arrabal.

Han quedado ya recompuestos los baches cerca la puerta de la Pórtella.

El viernes fueron detenidos por la Guardia civil de Pollensa, dos sujetos que en riño se habian causado heridas leves.

Anteanoche fué encerrado en Capuchinos un joven de 18 años que sin estar autorizado por el señor Homs cabra el importe de las sillas del Borne.

Ayer fué detenido un hombre que en un café de la Plaza Mayor pagó el gasto hecho, en vez de dinero, con un boton de oro; registrado por la Autoridad se le encontraron cuatro botones del mismo metal y un cuchillo de grandes dimensiones, por cuyo motivo fué conducido á Capuchinos.

A las once de esta mañana tendrá lugar en la Santa Iglesia Catedral el funeral para el eterno descanso del alma de D. Emilio Guasp y Vicens.

Ha fallecido uno de los dos niños atacados por la difteria en el Arrabal de Santa Catalina.

A consecuencia del mal estado del piso, resbaló anteayer en la calle de San Miguel un caballo que tiraba de un carruaje, rompiéndose los varales del vehículo y causándose leves contusiones la caballería.

A los acordes de una banda de música se colgaron anteayer las banderas anunciadoras de la fiesta que tendrá lugar el próximo domingo en el barrio del Terreno, dedicada á la Virgen de la Salud.

Sabemos que el Director del Colegio de Inca, que ya con anterioridad poseía el título de Licenciado en Letras, que se exigía en el próximo curso académico para poder dirigir establecimientos de 2.ª enseñanza incorporados á los Institutos, ha reorganizado el personal deciente con arreglo á las vigentes disposiciones al objeto de que sus alumnos disfruten de los beneficios de la incorporacion, que los asimile á los de enseñanza oficial, en cuanto se refiere de formar parte de los tribunales de exámenes sus respectivos profesores.

Segun manifiesta uno de nuestros colegas, el Gobernador civil de esta provincia ha concedido autorizacion para que pueda representarse la revista lírica titulada *Figurines y Figurones*, letra y música de dos paisanos nuestros y que probablemente se estrenará en el Teatro-Circo á principios de la próxima temporada.

Tambien tenemos noticias de otras obras que piensan estrenarse, de autores mallorquines, siendo la música de una de ellas escrita de una distinguida señorita de esta localidad. La temporada al parecer será fecunda en estrenos.

A las once de la mañana de ayer fué conducido al cementerio el cadáver de la Señora madre de nuestro buen amigo de D. Vicente Caballero.

Lucido cortejo seguía al féretro, en demostracion de las muchas simpatías que con su fino trato supo en vida conquistarse la finada.

Reciba su familia la sincera expresion de nuestro pésame y goce la difunta la dulce paz de los bienaventurados.

Ayer tarde al llegar junto al jardín de la Glorieta descarriló la tranvia, pasando, un susto de consideracion unas lindas pasajeras que iban en su interior.

El incidente no causó desgracias personales.

En la carretera de Sóller, cerca de Son Dameto, ha caído uno de

los postes telegráficos de la línea de Palma á dicha villa.

No ignoran ustedes que el domingo último celebró su fiesta el caserío de los Hostalets, verificándose el sábado el prólogo ó verberna, en la que se corrió por aquellas calles un buey destinado á confortar, al día siguiente, el estómago de los cofrades.

Esto poco ó nada tendría de particular sino registrarán las crónicas el hecho de haber el citado animalito proporcionado un trastorno mayúsculo á una agraciada joven, que al cruzar el tauro por la calle de Picornell se encontró de improviso puede decirse que entre la sustancia cornea de la fiera.

¿Verdad que es este un espectáculo que habla muy en favor de ciertas costumbres aquí respetadas?

Servicio telegráfico particular

(De nuestro corresponsal.)

Madrid 28, 1'10 m.

El Sr. Sagasta regresará á Madrid el jueves ó viernes de la presente semana.

Existen esperanzas de que la nueva Cámara francesa sea favorable al tratado de comercio con España.

El orden es completo en todas las provincias.

Sigue gravemente enfermo el príncipe de Bismark.

Ha sido conjurado el conflicto internacional.

Continúa el cólera en Inglaterra.

Madrid 28, 2'15 m.

Los ministeriales niegan importancia á lo ocurrido ayer en San Sebastian.

Créese que hoy será firmado el decreto referente á las Capitanías generales.

En Valencia todos los gremios están dispuestos á cerrar sus tiendas antes que pagar las nuevas tarifas.

Niégrese que haya crisis hasta la reapertura de las Cortes.

Los temporales en Sevilla han causado varias desgracias personales y muchos destrozos en los campos.—M.

Madrid 28, 12'15 t.

La Guardia civil disolvió anoche en San Sebastian los grupos que se habian formado frente la casa que habita el Sr. Sagasta gritando ¡vivan los fueros!

Resultaron varios heridos.

La tranquilidad es completa.

El Liberal publicó ayer un artículo violento contra el Gobierno.

La huelga de los mineros ingleses preocupa hondamente al Gobierno: principiando á faltar carbon para las necesidades de la industria.

En Cataluña reinan grandes tempestades.—M.

Madrid 28, 4'50 t.

Aun no se sabe con certeza cuando aparecerán en la Gaceta los decretos sobre las Capitanías generales.

Dicen de Bélgica que reina gran agitación entre los mineros.—M.

Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde 1.º de Abril de 1893:

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'50 mañana 2'15 y 3'45 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7 mañana y 5'30 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7'25 mañana y 5'40 tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5'30 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7'25 mañana, 2'30 y 5'40 (mixto) tarde.

Tren periódico: Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma: á la 1 tarde.

BALNEARIO BALEAR

ESTABLECIMIENTO FISIOTERÁPICO

Calle de San Francisco, 19 y Plaza del mismo nombre, 1

Tarifa que regirá para todos los servicios de este Balneario

	Sueltos	Abono	
		de 10 baños	de 20 baños
	Pesetas	Pesetas	Pesetas
BAÑOS HIGIENICOS			
Baño de limpieza	1'00	9'00	
— de agua de mar	1'50	13'50	
— de agua aromática (por infusión de especias aromáticas)	2'00	18'00	
— aromatizado con esencias	2'50	22'50	
— preparado con almidón	1'50	13'50	
— jabonoso	1'50	13'50	

BAÑOS MEDICINALES			
	Sueltos	Abono de 10 baños	Abono de 20 baños
	Pesetas	Pesetas	Pesetas
Baño ácido	2'50	22'50	
— alcalino	1'50	13'50	
— arsenical	2'50	22'50	
— galatinoso	2'50	22'50	
— iodurado	2'50	22'50	
— de salvado	2'00	18'00	
— de salvia	2'50	22'50	
— sinapizado	2'00	18'00	
— de sublimado corrosivo	2'00	22'50	
— sulfuro sódico	2'00	18'00	
— de sulfureto	1'50	13'50	
— sulfuro gelatinoso	2'50	22'50	
— de tilo	2'50	22'50	
— de valeriana	2'50	22'50	

Los baños ácido y de sublimado corrosivo se darán en bañera de madera, los sulfurosos y demás medicinales, en bañeras destinadas expresamente para ellos.

DUCHAS

	Sueltos	Abono de 10 baños	Abono de 20 baños
	Pesetas	Pesetas	Pesetas
Ducha fria horizontal y verticales de lluvia fina, gruesa, pito, cascada y láminas concéntricas	1'00	9'00	17'00
— de cuello de cisne, y dorsal, circular y de bañera, parciales	1'50	13'50	25'00
— dorsal, circular y de bañera, completas	2'00	18'00	30'00
— horizontal y lluvia vertical, eseseezas, ó alternativas	2'50	22'50	40'00
— de cualquier forma, con agua á temperatura más baja ó mas alta de la ordinaria, doble precio.			

BAÑOS DE VAPOR

	Sueltos	Abono de 5 baños
	Pesetas	Pesetas
Baño general de estufa húmeda	6'00	25'00
— de vapor ó de calor seco, en caja	5'00	20'00
— parciales de vapor ó calor seco	4'00	16'00
Duchas de vapor	2'00	10'00

El uso de la cama de reaccion después de los baños de vapor, aumenta el precio de éstos en 1 peseta 50 céntimos. El baño general en la pila del departamento de sudación, se paga por separado á una peseta.

BAÑOS DE AGUAS MINERO-MEDICINALES

	Abono de 7 baños	
	Pesetas	Pesetas
Baño de Archena, La Puda, Panticosa, Marmolejo, Amelie-les-Bains, Bagneres de Luchon, Baresges, Cauterets, Eauzbonnes, Plombieres	3'50	21'00
— de Caldas de Montbuy, La Garriga, La Margarita de Loeches, Rubinat, San Hilario, Carlsbad, Vals y Vichy	3'00	19'00
— de San Juan de Campos	2'50	15'00

PULVERIZACIONES

	Abono de 10 baños	
	Pesetas	Pesetas
Por cada sesion	1'50	13'00

(Si el agua ha de ser de temperatura más baja ó más alta que la de los depósitos, doble precio).

IRRIGACIONES

	Sueltos	Abono de 10 baños
	Pesetas	Pesetas
Por cada una, cualquiera que sea el aparato y la localización	1'00	9'00

(Los medicamentos que se empleen en las soluciones para pulverizaciónes ó irrigaciones serán de cuenta del bañista).

Los servicios de masaje y gimnasia médica, aereoterapia y electroterapia, se regirán por una tarifa especial que se publicará oportunamente.

HORAS DE CONSULTA Y HONORARIOS DEL MEDICO DIRECTOR

De 11 á 1 y de 3 á 5, los días laborables.—De 11 á 12 los días festivos.—Primera visita 3 pesetas.—Las sucesivas 2.—Los abonos son valederos todo el año y cada una de sus papeletas podrá servir para todos los servicios del establecimiento que tengan igual precio en la tarifa.

LA REAL

ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUGIA DE BARCELONA y otras varias aprueban y recomiendan los inventos del reputado especialista P. RAMON (braguro céntrico regulador, braguro auto-céntrico y celosor restrictivo), únicos para la curación de las hernias (quebrazuras y como también son los únicos que han merecido el entusiasmo de cuantos médicos), quienes los han visto ó los han ensayado, á cuyo autor le han sido concedidos dos Reales privilegios y recientemente nombrado académico titular, laureado con medalla de oro, de la Academia de inventores de Paris. Se remiten á todas partes y su construcción permite que sean facilmente adaptables á todas construcciones. Pídase el folleto. Se remite mediante dos sellos de 15 céntimos.—Carmen, 84, 1.º, Barcelona.

ISLEÑA MARITIMA

Aviso importante

El abuso que vienen cometiendo algunos Sres. Cargadores entregando sus mercancías tan tarde que no queda tiempo material para ser embarcada á hora designada para la salida de los vapores correos, irroga perjuicios á esta Empresa y molestias á los Sres. pasajeros. Deseosa esta Empresa de cumplir debidamente el servicio que le está confiado, ruega encarecidamente á los señores cargadores que entreguen la carga al costado del buque antes de las tres de la tarde del día de salida pues desde esta fecha no responde pueda ser embarcada la que se entregue después de la hora citada.

Lo que se hace público para los efectos consiguientes.

Palma 23 Agosto 1893.—Por la Isleña Marítima.—El Naviero Director, S. Simó.

Se componen máqui-

nas de coser. Matadero. 22

Pupilos

Se desean encontrar tres ó mas caballeros para tratarlos como de familia, precio económico, Marina 18, 3.º (frente el Circo).

Políticos en Agraz

zarzuela en un acto, letra de Ricardo Salvá y música del maestro Torrens.

Precio: Una peseta.

De venta en la calle de Palacio número 4.

Plaguetas

para la saca de tabacos y efectos timbrados

Las encontrarán en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Fábrica de hielo

PLAZA DEL TEMPLE

En la fábrica, y en la antigua cervecería del Borne, contigua á la calle de Jovellanos, se reciben encargos para botellas Frappées.

Se alquila

Un espacioso almacén situado en el Arrabal de Sta. Catalina cerca el almacén de maderas de D. Bartolomé Pieras. Informará la «Isleña Marítima», Palacio, 26.

Cultos Sagrados

MAÑANA MIERCOLES

Santoral: Sta. Rosa de Lima. Jubileo de cuarenta horas; Continúe en Sta. Clara á la Virgen del Carmen. Corte de Maria: En el Socorro á la Virgende la Correa.

Seccion Comercial

movimientos de buques

Día 28

FONDEADOS

De Valencia v. Lulio c. D. Pedro Aulet 25 trip. ton. 405, efectos y balija pas. 25 m. Palma.

DESPACHADOS

Para Mahon vap. Menorca capitán don José Caldés 16 trip. ton. 190 efectos y balija, pas. 16 m. Mahon.

Movimiento local

Hospital civil

Día 27.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 3, hembras 4.—Salidas, varones 1, hembras 1.—Defunciones varones 0, hembras 1.

Defunciones

Catalina Castañer Canals, soltera 86 años, Cavalleria, apoplegia. María Gracia de la Cueva Oliver, viuda 70 años, San Felio, congestión cerebral.